

Presentación

Este año, la revista *Cuadernos del Cendes* cumple 40 años de existencia y para celebrar tan importante fecha estamos organizando, conjuntamente con el PNUD, un dossier sobre el Objetivo de Desarrollo Sostenible N° 1, es decir, sobre las formas de superación de la pobreza. Por tal razón, invitamos a todos los estudiosos del tema a participar enviándonos sus contribuciones. Los requisitos para ese número especial los encontrarán después de esta presentación.

El primer número de este año está dedicado a estudios de caso. El primero en Venezuela de carácter histórico y, los otros cuatro, elaborados por especialistas argentinos, se desarrollan en varios ámbitos (estudios del trabajo, economía popular y análisis político-electoral). Estos estudios concretos, gracias a su abordaje, resultan de gran interés para cualquier interesado en estos temas, bien sea por el respaldo teórico y las conclusiones extraídas o por los enfoques metodológicos empleados.

El primer artículo es realizado por Yolanda Texera, quien analiza el desenvolvimiento de un proyecto que, en los años cuarenta, el Estado norteamericano implantó en Venezuela. Coordinado por Nelson A. Rockefeller, estuvo destinado a fomentar la producción de alimentos, tanto para su exportación como para su uso local, en un momento signado por la guerra, lo que, por la misma razón, le dio un trasfondo político. La evaluación final es compleja, pero lo que queda claro es la incidencia que han tenido los EE.UU. en el proceso de modernización venezolano.

El segundo artículo lo presenta Jorge Walter para desarrollar el análisis de un tema muy caro a la sociología del trabajo, como es el de la subcontratación. Después de tratar los aspectos teóricos más relevantes, que evidencian las implicaciones problemáticas en materia de salarios, salud y seguridad industrial por el uso indiscriminado de la tercerización, el autor expone, a partir de estudios de caso del sector de la construcción, vías novedosas que se han puesto en práctica para manejar esas dificultades.

El siguiente artículo está a cargo de José Isaac Melián y Pablo Sánchez Macchioli, quienes, con base en el enfoque socio-técnico, exponen el detallado seguimiento que hicieron de la trayectoria socio-técnica de la construcción de un emprendimiento productivo en un zona muy pobre de

Mar del Plata. Enfocados en el interés de discutir políticas de sostenibilidad, van identificando los factores que hicieron posible el establecimiento de procesos de innovación y redes de gestión y de circulación de conocimientos en un sector de alta exclusión social.

El cuarto artículo corresponde a Andrés Lacher, quien, motivado en los estudios realizados en las ciencias políticas norteamericanas sobre la calidad de los contrincantes, decide estudiarla en el caso de las contiendas por la gobernación en las provincias argentinas. Para hacer este análisis, el autor elaboró una escala para cuantificar la calidad del mejor contrincante y se planteó una serie de hipótesis que lo condujeron a establecer conclusiones precisas.

El último artículo de este número, elaborado por Luciana Cecilia Rafi, está dedicado al estudio de la vivencia de las enfermeras en el desempeño de su labor en un hospital de Buenos Aires, buscando poner en evidencia, con base en la corriente de la sociología del trabajo francesa y el enfoque psicodinámico, la distancia existente entre el trabajo prescrito y el trabajo real que ejecutan, gracias a la puesta en práctica de su iniciativa y experiencia, más allá de su propia educación formal. Así mismo, la autora muestra cómo, la falta de reconocimiento, incide negativamente en el uso de tales capacidades y, por tanto, en la calidad del trabajo.

La segunda sección se inicia con una entrevista al nuevo director del Cendes, Francisco Javier Velasco Páez, sobre su tema de investigación y de lucha desde hace muchos años: el ambiente y sus determinaciones. En su pedagógica intervención pone sobre el tapete los principales problemas de la actualidad y las necesarias y urgentes vías de acción para su superación.

El documento en esta oportunidad recoge el resultado de una investigación llevada a cabo por cinco estudiosos ecuatorianos: Cheryl Martens, Miriam Ernst, Taymi Milán, Manuela Ernst y Ana Lucía Bucheli, sobre los servicios de atención a la salud sexual y reproductiva de la población inmigrante en el Ecuador. El trabajo aborda el tema en su complejidad: normativas, recursos humanos y materiales, sistemas de información, coordinación intersectorial, información y divulgación de derechos, y discriminación y xenofobia.

Para finalizar, se presentan las tres reseñas de este número: la primera sobre la investigación que está llevando a cabo en la actualidad la profesora Zulay Poggi; la segunda, realizada por Natalie Nicole Díaz Padilla trata sobre las jornadas de investigación feminista, realizadas en Ecuador; y, por último está la reseña elaborada por Jesús López de un texto sobre planificación.

Comité Editor

**CONVOCATORIA A PARTICIPAR EN EL NÚMERO ESPECIAL DE LA
REVISTA CUADERNOS DEL CENDES
SOBRE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE**

El Centro de Estudios del Desarrollo (CENDES), en alianza con el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), se ha comprometido en propiciar el debate y la generación de propuestas en todos los asuntos relativos a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), en el entendido que estos están dentro de las prioridades de su misión como institución.

A tal fin, se ha programado la elaboración de números especiales de la Revista Cuadernos del Cendes (RCC) dedicados a publicar las mejores contribuciones en cada uno de dichos objetivos.

El primer número especial de la revista estará dedicado al ODS n° 1: «Poner fin a la pobreza en todas sus formas en todo el mundo». Por tal razón, se hace un llamado a los estudiosos de la región en esta materia a participar en la elaboración de artículos que contribuyan al análisis y la producción y difusión de nuevas políticas y conocimientos encaminados a la superación de la pobreza.

Los artículos que desean participar deberán:

- 1) Ser inéditos y no haber sido propuestos simultáneamente a otras revistas.
- 2) Tener en total un máximo de 20 páginas.
- 3) Cumplir con las normas editoriales de la RCC (ver pág. 171).
- 4) Ser enviados antes del **15 de septiembre de 2023**.

Los manuscritos recibidos serán sometidos, en primer lugar, a la revisión del Comité Editor (Daniel Barraez, Isabel Licha y Consuelo Iranzo) para garantizar que cumplan con los requisitos mínimos de calidad y que sean procedentes dentro de la temática del ODS n° 1. Una vez aceptado, el texto será remitido a expertos de reconocida trayectoria en el área en cuestión para su arbitraje, bajo el sistema doble ciego. Las sugerencias de los árbitros, cuando las hubiere, serán dadas a conocer, con la confidencialidad del caso, a cada autor. Los artículos aceptados serán publicados en el número especial correspondiente a los meses de septiembre-diciembre de 2023.